

d'orient. 9 octobre. 25.

Mon cher ami,

Je ne puis vous dire combien j'ai été touché par votre bonne lettre. Elle m'est parvenue ce soir seulement, car je suis en Bretagne depuis quelques jours : tout ce début du mois d'octobre est rempli de trop de douloureux amertumes, pour que j'aie eu le courage de la passer chez moi - Laissez moi vous remercier de tout mon cœur pour la sympathie si affectueuse que vous me témoignez - Je ne sais surtout comment vous exprimer toute ma reconnaissance pour la honte que vous avez de

à elle, alors que je n'étais encore qu'un
petit garçon ! ~ On a besoin de beaucoup
de courage, dans des moments pareils,
et je suis bien abattu et bien désemparé.
Je vais maintenant me consacrer tout
entier à l'éducation de notre petite
Nicole, mais il est des choses dont
il est vraiment bien dur de prendre
son parti ~ Je ne compte pas
retourner à Toulouse cet hiver, ni ren-
tamer ma licence, dans les circonstances
où je me trouve. J'espère cependant
bien vivement, mon cher ami, que
nous ne nous perdrons pas de vue pour
cela, et que nous aurons encore l'occasion
de nous voir et de causer ensemble souvent.

Laissez-moi vous dire encore toute

ma reconnaissance, et croire à mes
sentiments bien affectueux.

Jean Batut

célebrer, dimanche prochain, le Saint
Sacrifice de la Messe pour l'âme
de ma chère femme et pour moi-
même n'ayant pas été élevé dans
la même confession que vous, j'admi-
re profondément le Catholique, et
tout ce que j'en connais j'accorde
parfaitement avec mes propres idées.
Aïe Seul peut nous porter
dans des épreuves comme celle que
je traverse ; vous le savez, mon cher
ami, puisque vous me dites que
vous avez perdu tous ceux qui vous
étaient chers. Pour moi, c'est le
premier grand malheur qui me
frappe, et le plus cruel qui pouvait
m'arriver - Je connaissais ma femme
depuis si longtemps; et je pensais déjà

Puechappant le 8 octobre. 1925.

cher ami

Je rentre de Bretagne il y a quelques jours,
ne veux pas tarder à vous dire le bien
que m'a fait notre geste si affectueux. L'étais
à Brest, le dimanche 11 octobre, et, comme j'étais
dans une église, un grand apartment s'est
ouvert en moi. C'est le jour où nous devions célébrer

le Saint Sacrement de la Massa à l'intention de ma
chère femme, et je ne doute pas que la résignation
et la tristesse sereine et pieuse qui me sont
venues alors me soient la conséquence de vos prières.
Il m'a semblé, dans la paix de cette église silencieuse,
que ma chère Disparue me parlait et me disait d'avoir
du courage, et d'élèver notre petite voile avec toute
mon âme, pour être engagée depuis plus tard dans
la Paix et dans la Lumière. Mon cher ami, comment vous
dire toute ma reconnaissance? Merci de tout cœur, pour
cette paix que vous m'avez rendue. La gloire est la même,

Castres, 2 Janvier 1925.
25, Avenue d'Allier.

Jean Baudot

Cher ami
J'espere que ce sera bientôt fini.
Je suis bien content & être si en retard avec vous.
Votre bonne lettre m'a encore promis à la campagne
chez mes beaux-parents, mais j'ai regagné Castres peu
de temps, pour faire le restant pendant quelques jours, mes
belles familles sont maintenant dénigrees l'une et l'autre,
mais je suis assez simple depuis mon retour. En effet, mes
parents me ont acheté un appartement dans la maison, et il
me faut ébranler et surveiller les préparations qui, heureusement
touche à peine à leur fin. Cela finira sans mal, comme

vous pourrez le comprendre, je bien malheureuse et bien froide.
Je vous suis infiniment reconnaissante, mon cher ami, de
toutes vos prières, et je suis bien, comme vous, que ce n'est
que d'en Haut, que peut venir l'apaisement et la résignation.
Le mois d'ailleurs très entouré par mes familles, et mes belles
sœurs, j'espérais avec anxiété de ma petite Nicole. Elle
fait ses progrès tous les jours, et est très avancée pour un
béné de son âge. Elle nous démontre déjà très bien, et nous
avons des grandes sans. C'est une belle et vigoureuse enfant
contrairement à ce que j'avais pensé tout d'abord, peut être
l'inconscience. Je le crois si à faire quelques cours à Toulouse
peut. Je essaierai je le préfère non bien d'ici au début d'août
pour tout les mois à la sortition des bains. Si je trouve partie à
ce projet, j'aurai également le plaisir à vous réciter de nos
vacances passées de Valence pendant les vacances. Si j'avais pu que
vous y fassiez, je serais ravi vous voir habi à Paris, ou à Paris le

Cestres. 25 Janvier. 1926.

Mon cher ami,
Je pensais reprendre mes études au début
de l'année, comme je vous l'avais écrit.
Mais je viens d'être pris si long travail de
révision, après avoir par deux fois été adjonné.
M'étant déjà interrompu pendant dix mois, je
préfère me libérer de mon service le plus tôt
possible (je ne fais plus l'an au), et je partirai

au printemps. Dans les circonstances où je suis, j'espére
bien de faire à Castres, soit dans les meilleures
conditions possibles - Je ne suis donc pas envoi de
renn à Toulouse . J'aurai cependant l'occasion
d'y aller dans quelques temps, et, cette fois,
j'espére bien avoir le plaisir de vous voir -
A bientôt donc, s'il plaît à M. mon cher
ami - Lassez moi vous remercier encore de toute
telle sympathique affection et croirez à mes
sentiments les meilleurs et les plus dévoués. Jean Batut

Castres. 29 Juin. 1920.

Mon cher ami, je vous souhaite des vacances déplacées et agréables, et vous renouvellez l'envie forte mes félicitations. Croyez à mes salutations les meilleures et à mes meilleures amitiés. Mon cher ami, vous demandez bien naturellement de notre bonne lettre, et j'ai été bien heureux d'apprendre vos succès. Voici donc, si je ne me trompe, votre histoire terminée ; et je vous souhaite de tout mon cœur pour un départ fait si rapide — Tous allez maintenant quitter Toulouse, et je comprends malgré tout l'attrait des vacances et de notre pays, que vous ne nous éloignez pas sans tristesse de ce patronage dont nous n'avons pas parlé et dont nous vous occupiez

très bien, et je vous suis bien reconnaissant de nous intéresser ainsi à elle. Elle vient de mettre ses premiers dents sans trop de mal, ce qui a été, nous le pensons bien, un gros événement.

Hélas, à côté de la joie qu'elle nous donne, nous avons, ces temps-ci, bien des sujets de tristesse. Après avoir été éprouvés si cruellement il y a deux ans, voici maintenant ma grand'mère gravement malade. Elle a été prise il y a un mois environ de violentes douleurs à l'estomac, et les médecins ont constaté l'existence d'un fibrome. Ma grand'mère a près de centante-dix ans, et il est difficile de penser une opération qui ne pourraient pas réussir. On est

parvenu à calmer ses douleurs, mais il est infiniment difficile de soigner sans espoir une personne qui nous est chère. C'est venu si vite, et d'une manière si imprévue ! Le bon assuré, mon cher ami, que c'est une bien pénible année.

Bien que nous ayons quitté Confolens j'espère que nous aurons souvent l'occasion de nous renouer. Vous savez que nous venons très fréquemment dans le pays Béarnais, et j'espére bien pouvoir, au cours de nos séjours à Biarritz, pousser jusqu'à Ustaritz pour nous voir. Si vous avez l'occasion de venir dans la région, n'hésitez pas à arriver jusqu'à Castres. Vous savez que notre visite me fera un très grand plaisir -

avec tant de joie et tant de dése-
ment.

Comme je vous l'avais annoncé
à mon dernier passage à Toulouse,
je suis au régiment depuis bientôt
deux mois. J'ai le privilège de
faire mon service à l'asile, et
ma situation particulière me donne
droit à prendre mes repas et à
coucher chez moi. Vous voyez donc
que c'est un service bien attirant.
Ajoutez à cela, qu'ayant été
aggravé deux fois, je ne fais qu'
un an. Cependant, c'est un change-
ment un peu rude et un peu
triste, et cette nouvelle vie est,
au début au moins, assez fatigante.
Ma petite Nicole va toujours

Castres. 5 Décembre 1926.

Mon cher ami,
Je vous suis bien reconnaissant de la fidèle
affection que vous me témoignez, et de la bonne
sympathie dont vous m'entourz dans la nouvelle
épreuve que Dieu nous envoie. Vos lignes sont bien
réconfortantes, et je suis si touché des prières que
vous faites pour celle à qui j'avais donné toute ma vie

et pour ma chère Bonne Maman qui était si bonne et si
bonne — Vous ne pourrez comprendre quel souvenir pro-
fond je garde de vous et des trop courtes conversations
que nous avons eues. Après la fin de mon service,
j'espére aller passer quelques semaines sur le côté
Basque, et pouvoir arriver jusqu'à vous. J'aurais
tant de joie à vous revoir et à m'appuyer sur
votre expérience Religieuse et votre intelligence de la vie.
Je sens mes idées tellement plus près des vôtres que de
celles de la plupart de mes co-religionnaires !
Encore merci du fond de l'âme, ma bien cher ami.

12 decembre 1926.

Ma chère Maman, je vous écris pour vous faire part de quelques nouvelles que j'ai à vous communiquer. Je vous ai écrit il y a quelque temps pour vous dire que j'avais été nommé au poste de professeur à l'école primaire de la ville de Verviers. J'y suis arrivé le 1^{er} octobre et je me sens très bien dans ce nouveau travail. Je vous envoie ci-joint une copie de mon contrat pour que vous puissiez le lire. Il est très intéressant et je vous assure que je vais faire tout ce qui est en ma puissance pour réussir dans cette nouvelle tâche. Je vous prie de croire à mon très affectueux et dévoué amour et respect. Votre fils, Jeanne.

Former leur être. Je comprends bien la joie que vous deux
me ressentez, et avec quel amour vous deux nous confierez
l'éducation de ces petits -

Pour moi, mon service militaire s'avance vers sa fin. Je serai
libré au mois de Mai, peut-être plus tôt, dit-on déjà (ce que je
ne souhaite pas dans l'intérêt de notre pauvre Pâris). Je ne pense
qu'à rentrer à l'université pour y terminer ma licence. Je ne veux
pas me séparer de ma fille, et il me serait bien difficile de m'ins-
taller en étudiant avec elle. Cet amour à qui je rappelle tous les
jours - m'inquiète donc assez, et je me trouve dans une situation
assez désagréable. Il faut avoir confiance en Dieu et ne pas faire
les évidemment.

Comme je vous l'ai dit, j'espère aller passer quelques semaines avec
ma famille à l'école dans ce pays réservé que j'aime tant, où je
serai rattaché à la vie simple, et c'est avec beaucoup de plaisir que je vous
renverrai à nos deux faire le connaissance de ma fille. Elle fêtera bientôt

Castres. 30 Décembre 26.

Mon cher Ami,

Je ne vous pas laisser de terminer cette
année, dans vous adresser mes vœux les
plus sincères et les plus affectueux pour
1927. J'espère que nous aurons l'occu-
pation de nous dévoué pendant celle-ci.

Puisse-t-elle étre pleinement heureuse pour
vous, et vous apporter de nouvelles bénéfici-
cias dans la belle œuvre à laquelle
vous nous consacrez -

Je vous offre à ma personne affection
et à mon amitié fidèle.
J'ém [Signature]

Rognacouche 11 Janvier 1984.

et fait difficile à déchiffrer. Je vous parle tout
à la hâte aujourd'hui

et je ne vous ai pas pu écrire plus longtemps.
J'espère que ce message vous sera utile et que
vous pourrez l'envoyer à votre fils qui devrait être
aujourd'hui à l'école.

Mon cher ami,

Cette si affectueuse m'a fait revivre
ce temps déjà lointain de nos études à Toulouse,
et je me rappelle avec émotion votre petite
chambre de l'institut Catholique qui s'ouvrait sur
la Garonne, et où j'ai passé plus de trois ans de
bonnes et belles heures.

J'ai remis à ma petite Nicole votre gentil souvenir,
et j'ai été très touché de votre affection et le votre

Sécession Chrétienne. Vers le sauf, je n'éproune à l'égard de l'Eglise protestante et de ses doctrins libéraux en particulier qu'une sympathie pleine de réserves, mes convictions personnelles se rapprochant beaucoup plus du catholicisme dont l'ordre, la hiérarchie et la charité si comprehensives ont toujours fait mon admiration. Trop certain que ma femme et moi saurons veiller à ce que l'éducation religieuse de nos filles soit saine et droite.

ma femme va maintenant aussi bien que possible, et nos petits projets et chagras poussent l'une et l'autre, pour notre plus grande joie - L'an ~~à~~ un plaisir très vif à nous deux et de ce. Si je me rends à Biarritz, mais je ne puis faire autre de projets vécus, dans l'instant où nous vivons - J'ai fait le long tour d'Europe il y a presque trois mois, après avoir été nommé à Chambéry que nous étions bien loin, et je recherche ~~quelque~~ une situation dans le Sud-Ouest, ce qui

Bastet. 26 juin 1927.

Mon cher ami, tu n'as pas
eu mon long silence ne nous
laisse pas croire à mon oubli. Comme
je vous l'avais écrit, je comptais
faire une liaison à Biarritz avec ma
fille, une fois libérée et pousser jusque
chez vous pour vous voir. Les circonstances
ne m'ont malheureusement pas permis de
réaliser ces projets. Niole a eu la
cogneche le peu de temps avant ma sortie

un travail qui n'a rien d'intellectuel, mais il faut faire être raisonnable. Du fait de mes nouvelles fonctions je ne quitterai pas Bastres, et ma fille continuera à voir ses deux familles, ce qui n'est guère été possible si je m'étais installé ailleurs. La vie en sera certainement plus agréable. Enfin, je ne veux pas vous cacher, à vous qui êtes un ami si précieux pour moi, et qui m'avez témoigné une affection que je vous rends bien, croyez-le, qu'il y a un projet de mariage entre une de mes sœurs et moi. Odette, un peu plus âgée que ma femme, a grandi près d'elle, et c'étaient deux soeurs extrêmement unies. Depuis notre grand déni, elle s'est consacrée tout entière à ma petite fille, et il me semble tout indiqué

de ne jamais les séparer. Je sens bien que c'est ce que ma chère femme désirerait. D'ailleurs nous étions deux grands amis de toujours et nous avions beaucoup d'affection l'un pour l'autre.

Malheureusement, Odette n'a pas beaucoup de santé, et elle est très souvent fatiguée, surtout depuis qu'elle a perdu sa sœur. Elle est actuellement à Vichy, et, avant de faire des projets plus fixes, elle aura besoin de plusieurs mois. Il est donc à dire que nous sommes d'accord, sans que rien puisse être officiel de longtemps.

Mon cher ami, j'espère que ce qui n'a pas pu se faire ce printemps, le pourra bientôt, que j'aurai le très grand plaisir de passer un moment avec vous. Peut-être pourrai-je aller à Biarritz pour quelques jours à l'automne. Je pense toujours y prendre ma fille l'année prochaine. Et vous, que faites-vous ? Dites-le

du régiment, et il n'aurait pas été prudent de la prendre trop tôt au bord de la mer. Elle est donc allée passer un mois à la campagne où elle a acheté de se remettre ; et, naturellement, je ne me suis pas absente sans elle. Maintenant les chaleurs commencent, et elle est en train de mettre ses grosses dents ; et, d'ailleurs, je vais être occupé à partir du 1^{er} juillet.

Qui, mon cher ami, je vais prendre un portefeuille d'assurances et représenter à bastos la compagnie de l'Aigle. Je n'est pas sans regret, crois-le, que je me suis décidé à abandonner des études qui me plaisaient, pour

27

29. 1. 28.

Je vous remercie de ma visite, qui a passé si
bien, et que je me rappelle avec plaisir.
Telle est bien mignonne,
et est bien affectueuse, et est
une bien grande joie
pour nous tous.

En attendant le plaisir
de vous voir, George,
de mon cher ami, que je ne
vous oublie pas, et
de recevoir mes dernières
lettres, je vous offre mes meilleures salutations
et vous embrasse très affectueusement.

Je vous prie d'agréer, mon cher George, l'assurance
de mon amitié et de ma bienveillance.

J'avais commencé à m'occuper d'affaires, en
tant que membre du régiment. Malheureusement, très peu habitué
aux affaires, j'avais acheté un portefeuille presque
inexistant. La concurrence est très dure dans cette
branche, et les résultats se faisaient vraiment très
attendre.

Il y a quelques temps, Monsieur Alboey, qui a épousé
la sœur d'un de mes meilleurs amis et que je connais
beaucoup, par conséquent, m'a dit qu'il allait créer
une succursale à Moulins et m'a proposé de
m'en donner la direction. Vous comprenez que j'ai
pris cette occasion. Je vous donc, depuis quinze
jours, à la Banque de Castres, faisant mon
stage, en attendant l'ouverture de la succursale de
Moulins, qui aura probablement lieu dans le
courant de Mars.

Je vous dis, mon cher ami, de mes études de
licencié, et je vous assure que je les regrette.

bien. Mais les circonstances, qui ont tellement changé
pour moi depuis trois ans, me poussent à avoir
le plus tôt possible une situation convenable.

Tous êtes bien aimable de vous intéresser au
projet de mariage dont je vous ai parlé. Ce
serait certainement la solution la meilleure, et ma belle
soeur et moi désirerions beaucoup le voir se réaliser.
Malheureusement, comme je vous l'ai écrit, la santé
d'Odette, qui est encore assez délicate, quoique moins
fatiguée qu'en juin, ne nous permet pas de prévoir
beaucoup. Elle est depuis trois mois à Arcachon chez
sa tante, où elle se repose. J'espère que ce séjour
au bon air de la mer et des pins nous la rendra
plus solide.

Je suis bien heureux de vous faire de nouveau à
Toulouse, et j'aurai beaucoup de plaisir à vous voir,
à mon prochain passage. C'est si bon de retrouver
mon ami après une longue séparation et de revivre
ensemble les bonnes heures passées.

A bientôt donc, j'espère, mon cher ami - J'aimerais
bien que cette année ne se termine pas sans vous avoir fait

ayez pu retourner à Toulouse.
S'après ce que vous me dites, vous avez dû
être bien fatigué, ces derniers temps, à
Ustaritz. Outre tout le travail que vous
donnez à vos élèves, je comprends que
la composition et la représentation des
pièces dont nous me parlez a dû vous
occuper beaucoup. Laissez-moi d'abord
vous féliciter de vos succès.

Excusez-moi, mon cher ami, de ne reprendre ma lettre que ce soir, mercredi - J'ai été
interrompu l'autre soir par ma fille, et n'ai
pas en ce moment depuis. Il faut vous
dire que je viens d'entrer à la Banque
dehoey, et que je suis très pris.

(18)

Bastres 27 Juin 1929

Mon cher amie,

Pardonnez moi mon long silence qui n'est pas une preuve d'oubli, croyez-le bien, et laissez-moi vous annoncer la bonne nouvelle de mes fiançailles. Je ne veux pas que ce soit un imprime banal qui vous l'apporte.

Je vous avais parlé, à Toulouse, d'un projet auquel j'étais très attaché, avec une de mes belles-sœurs. Sa santé ne lui permettait malheureusement pas d'engager son avenir, à cette époque. Mais, grâce à Dieu, elle va maintenant tout à fait bien, et nous sommes bien heureux, Odette et moi,

charité si spontanée m'ont toujours apporté,
vous savez quel souvenir je garde de vous
et de nos entretiens.

Je remercie Dieu de la grande joie qu'il
m'accorde et d'avoir écarté toutes les
peines que je lui ai adressées. Il faut
savoir que faire don de sa joie, comme
de ses douleurs.

J'aimerais vous faire faire la connaissance
d'Odette et de ma petite Nicole, et j'espère
que cette joie me sera donnée un jour.
La période des vacances, qui s'approche, va
vous apporter, j'espère, un peu de repos
et de détente. Je sais que vous êtes
toujours si absorbé.

En renvoi, mon cher ami - Trouvez ici
mes messages les plus affectueux,
et croyez que vous avez en moi un

ami qui ne vous oublie pas.

Emile Latart

de voir enfin se réaliser notre plus cher
désir. L'incertitude et la séparation n'ont
fait qu'augmenter notre affection l'un pour
l'autre, et c'est avec beaucoup de joie
aussi que je remettrai Nicole entre ses
mains. Je suis bien convaincu que les
frères de Sébastien ont contribué pour
une large part à cette solution qui est la
seule qu'ils eut pu désirer.

Nous nous marierons, je pense, à l'automne
de l'année, et nous nous allégerons à Castres,
jusque je suis attaché au Comptoir
d'Escompte, où -

J'espère bien que les circonstances de la
ré nos rapprocheront un jour prochain,
mon cher ami. Vous savez quel précieux
souvenir votre affectueuse amitié et votre

Le voici avec toute ma force
Pour le bonheur de votre
Tante, et à mon
Gouverneur très
chère amie
Tante, mon
cher ami

L'astros 19 Janvier 1933 (20)

ai été heureux d'avoir de vos nouvelles,
mais triste comme vous pouvez bien le penser
de l'épreuve que vous avez traversée. J'espère
que notre Tante se remettra peu à peu et
que vous comprenez par quels courts moments vous avez
dû passer. Il est si déchirant de voir souffrir

et diminués des êtres qui nous sont chers et dont
le visage ami s'est penché sur notre plus lointaine
enfance. Je prie Dieu qu'Il soutienne notre courage
et qu'Il envoie la guérison à notre chère parente.
J'espère aussi que vous trouverez une belle consolation
aux misères de la vie dans l'œuvre si haute d'éducation
que vous avez entrepris - Je sais que vous donnez le
meilleur de vous-même à ces jeunes intelligences qui vous
sont confiées et cette tâche si difficile mais si généreuse
est pour vous, je le sais, une grande source de joie -

Mosco Lg Décembre 1933.

mon cher ami,

Je ne vous pas fini la nouvelle année
commence sans vous apporter mes meilleures
voeux et mon frère bonheur.
J'espère qu'elle me donnera l'occasion
de vous revoir, et d'épouser avec vous
le temps où nous travaillions ensemble à
Toulouse. Nous allons tous bien, grâce à Dieu,
et je souhaite que vous ne vous fatigiez
pas trop. Je sens que vous vous ménagez si peu!

Je vous prie donc, mon cher ami,
de croire aux très bien sincères que je
forme pour vous, et que je n'oublierai
pas votre amitié si bonne et si chaste

Ieudi au matin